# GRANDIR ENSEMBLE



Paroisses catholiques de Barneville-Carteret - Bricquebec Montebourg - Saint-Sauveur-le-Vicomte - Valognes

N°15 N

**Novembre 2024** 

# REGARD SUR LA PAUVRETÉ

Le mot pauvreté se juxtapose en nos esprits avec le mot économie. Elle est la première réalité dans nos constats, elle génère d'autres conséquences dans les formes des pauvretés rencontrées.



Notre société en produit d'autres : l'isolement, le malêtre, les personnes déplacées en recherche de racines et sansabri, sans domicile fixe, les familles séparées...

Chaque situation met en place en chacun un chemin de souffrances et d'incompréhensions dans le quotidien et elle peut marginaliser les personnes ou les mettre en décalage par rapport aux modes de vie de nos contemporains.

Comment ces personnes peuvent-elles entendre la parole de Jésus dans l'Évangile selon saint Luc : « Heureux, vous les pauvres : car le Royaume de Dieu est à vous » (Luc 6,20) ?

Ces mots de Jésus sont donnés à toute personne afin d'ouvrir un chemin de confiance et d'espé-

rance, ils ne stigmatisent personne mais veulent ouvrir une perspective.

Nous qui sommes baptisés donc « disciples du Christ », ces mots se révèlent à nous afin d'être lumière de l'Évangile auprès de chacun. Saurons-nous ouvrir nos yeux et nos oreilles pour avoir une disponibilité et une écoute, pour avancer en accompagnant chacun au gré de nos rencontres, et ainsi témoigner de la présence de Jésus ?

Sinon, nous nous éloignons des valeurs de l'Évangile, car nous sommes loin des attitudes et des pas de Jésus tout au long de sa vie publique. Jésus portait de l'amour à son prochain. Il croyait à la perspective du changement possible de chacun, à la capacité de la personne à se relever, se mettre debout pour envisager un autre avenir.

• Jean Levéel, diacre



Cette revue imprimée est gratuite, mais elle a un coût, même si vous l'obtenez par internet. Merci de nous aider!

Si vous désirez participer, mettez votre don dans une enveloppe intitulée « Grandir Ensemble », et déposez-la au presbytère ou dans la corbeille de la quête.

Encore merci pour votre générosité.

(Un ordre d'idée : 7776 € par an pour les 5 paroisses.)

# Dans ce numéro

- Regard sur la pauvreté
- Messes du jeudi
- Horaires des messes
- Messes pour les défunts
- Père Michaël Damois
- Visages d'Église
- A noter
- La rentrée en images
- Nos joies, nos peines

P.S.: Collecte nationale du Secours Catholique: 17 novembre 2024.

# LES MESSES DU JEUDI DANS NOS VILLAGES

Bernadette, Jean-Claude, Angela et Alexis habitent la Chapelle Sainte-Anne à Bricquebec. Ils participent dès qu'ils le peuvent aux messes du jeudi, comme Danielle, Corinne et Anne. Ce qu'ils en disent ?

La messe est une nécessité, elle nous permet de rencontrer Dieu Notre Père et d'entretenir la lumière de notre foi. Quelle joie de retrouver une communauté! On écoute ensemble la Parole de Dieu.

on reçoit le Corps du Christ et sa force. En semaine, c'est un temps de pause, de paix au milieu de nos activités : on quitte nos soucis pour se rapprocher du Seigneur.

C'est aussi une façon de rendre hommage à ceux qui entretiennent les églises, à ceux qui y ont vécu et prié autrefois, à ceux qui y prient aujourd'hui. Faire le tour des cimetières fait revivre en nous les défunts.

Nos églises sont de nouveau mises en valeur. Quel cadeau de recevoir le prêtre qui vient nous rejoindre loin dans la campagne et qui nous donne de l'attention!

Nous vivons une grande émotion dans des lieux qui ne sont plus très fréquentés. Nous avons l'impression de semer quelque chose dans ces églises qui revivent le temps d'une messe.

Et le jeudi, nous prions pour les prêtres, ne l'oublions pas.

Alors merci, Père Cyril, pour cette belle proposition des messes du jeudi. On ne peut qu'espérer que cela perdure. (Famille Baudry)

« C'est bien » ; voilà la première chose que nous ayons pensé à dire de ces messes appelées aussi « Messes des clochers ». Pour la première célébration, nous nous sommes retrouvés dans notre commune à Saint Pierre d'Arthéglise avec de nombreux chrétiens présents. Alors nous avons décidé que nous participerions chaque jeudi aux messes célébrées dans les autres églises. Ce sont des moments très sympathiques. Nous apprécions aussi les moments de convivialité qui suivent la célébration eucharistique. Nous en profitons pour découvrir ces églises que nous n'avions jamais visitées. (Danielle)

J'apprécie vraiment d'assister à ces messes du jeudi dans nos « petites » églises. J'ai plaisir à y retrouver notre communauté dans une atmosphère sincère et recueillie, tout en découvrant le charme et l'architecture de ces églises, trop souvent silencieuses. C'est aussi l'occasion particulière de penser aux défunts de nos paroisses, de demander une messe à l'intention de ceux qui restent chers à nos cœurs. Enfin, c'est un point de rendez-vous supplémentaire qui compte pour notre communauté, en milieu de semaine, entre les messes du dimanche. (*Corinne*)

Au milieu de la semaine, prendre le temps de s'arrêter pour répondre à l'invitation de notre Seigneur qui est la vraie lumière ; c'est un temps de prière simple et fraternel dans les belles églises qui me sont parfois inconnues où tant de générations nous ont précédés! Les nouveaux horaires du dimanche ne nous permettent pas de rejoindre notre communauté paroissiale, alors, c'est toujours avec beaucoup de joie que je retrouve certains de ses membres. Un grand merci à vous Père Cyril. (*Anne*)

• Propos recueillis par Catherine Binninger et Evelyne Marie



Messe à Sénoville le jeudi 10 octobre 2024

# HORAIRES DES MESSES

# Dimanches et Fêtes

Portbail: 9h15

Bricquebec : 11h00 Montebourg : 9h30

Fontenay/Mer: 9 novembre à 11h00 Ozeville: 9 novembre à 15h00 Ecausseville: 23 novembre à 10h30 Flottemanville: 30 novembre à 11h00

Saint-Sauveur-le-Vicomte: 11h00 à l'abbaye, sauf le 1er décembre et le 5 janvier 2025 à 11h00 à l'église de Saint-Sauveur.

Valognes:

La veille: 18h30 (sauf exception).

Le jour : 11h00

Messes chez les Bénédictines 9h15 en semaine 10h15 le dimanche

Messes à la Trappe de Bricquebec 8h30 en semaine 11h00 le dimanche

Messe à la chapelle de l'hôpital de Valognes (forme extraordinaire du rite) le dimanche à 10h30



# L'OFFRANDE DE MESSE

La tradition catholique permet aux fidèles de porter au cœur de la messe leurs prières pour ceux qu'ils aiment et ont aimés par un geste : l'offrande de messe.

Il est possible de porter différentes intentions au cœur de la prière eucharistique. C'est une façon à la fois personnelle et communautaire de prier pour les défunts de nos familles, de confier des malades que nous connaissons, de rendre grâce pour tel ou tel événement, de présenter nos soucis... L'offrande associée (mais toujours facultative) manifeste la sollicitude du fidèle pour la vie de l'Église.

# Nous avons demandé à deux paroissiennes de témoigner.

Toutes les deux demandent des messes pour leurs défunts, à l'occasion d'un décès, lors des grandes fêtes chrétiennes (La Toussaint, Noël, Pâques), ou en d'autres circonstances selon leur vécu. Mais aussi pour rendre grâce lors d'événements heureux, anniversaires de mariage... ou lors de situations particulières (soucis...).

(MC) Lors de ces messes, j'aime sentir la présence de ceux qui nous ont quittés et me souvenir d'eux, de ce qu'ils nous ont apporté, de l'amour qu'ils nous ont donné. J'aime aussi demander des messes pour des intentions particulières et pour rendre grâce, remercier. Lors du baptême d'un petit enfant, par exemple, en demandant une messe pour un défunt, c'est une façon de l'associer à cette fête.

(MF) Longtemps j'ai demandé des messes pour les défunts en souhaitant qu'ils obtiennent le paradis, mais je ne le fais plus dans ce sens car je pense que Dieu est Amour et accueille chacun là où il en est dans son cheminement. On est tous enfants de Dieu. J'aime vivre cette messe demandée, en allant communier au corps du Christ pour continuer une relation d'amour dans le Christ, avec la personne disparue.

• Propos recueillis par Philippe Perrée

# **PÈRE MICHAËL DAMOIS**



Je suis né au Havre dans cette ville historiquement communiste, dans une famille majoritairement athée.

C'est grâce à quelques camarades de classe que j'ai pu découvrir le Christ et demander le baptême alors que j'avais 17 ans.

Au cours de ce parcours d'initiation chrétienne, je fus profondément marqué par l'histoire d'un prêtre qui passa toute sa vie au service des plus pauvres dans un pays étranger. C'est comme cela qu'est née ma vocation sacerdotale.

Après une formation dans l'industrie agro alimentaire au Lycée de Thère à Saint-Lo, je suis entré à l'école de la foi de Coutances l'année qui suivait mon baptême puis au séminaire en 1992.

Ces huit années de formation m'ont permis de découvrir des paroisses bien différentes.

En 1994, le service militaire existait toujours et je partis à Cherbourg dans l'arsenal avec une petite insertion à Querqueville.

Pour la première fois, je découvris un jeune qui venait de la banlieue de Lyon et ne savait pas qui était Jésus Christ. Il était surpris que je n'aie jamais volé d'autoradio dans une voiture!

A mon retour au séminaire, j'ai passé quatre années sur la paroisse de Villedieu. Long travail en milieu semi -rural, avec en responsabilité l'aumônerie du collège lycée catholique Saint-Joseph. C'est là-bas que je fus ordonné Diacre en janvier 2000 puis prêtre à la cathédrale en juin.

Après mon ordination, on me demanda de venir à Equeurdreville, court passage qui me permit de travailler surtout au niveau de la catéchèse pour les enfants.

En 2011, je suis nommé curé de la paroisse Saint-Martin d'Isigny-le-Buat. Après seulement 2 ans, on m'a demandé de venir à La Haye-Pesnel. J'y suis resté 10 ans. J'ai pu ainsi, en septembre 2023, avec l'accord de notre évêque et l'aide du Cardinal Cristobal Lopez, partir un an dans le diocèse de Rabat, au Maroc, dont il avait la charge.

C'est ainsi qu'après le désert et la chaleur du Sud Maroc, j'ai rejoint notre belle campagne normande dans un secteur que je ne connais pas. Mon temps sera peut-être court mais, je crois que le Seigneur peut accomplir de grandes choses dans la fragilité du provisoire qui appelle toujours à un dynamisme missionnaire.

• Père M. Damois

# **VISAGES D'ÉGLISE**

En ce mois de novembre, alors que nous célébrons ceux qui nous ont quittés, Grandir Ensemble a choisi de vous présenter deux femmes, qui ont pris le temps de se former pour accompagner les familles qui viennent de perdre un être cher. Merci pour leur engagement auprès des familles en deuil.

# Evelyne, en quelques mots, pouvez-vous vous présenter ?



Mariée depuis 51 ans avec Jean, je suis maman de 2 enfants et grand-mère de 4 petits-enfants. Pendant 20 ans, nous avons été famille d'accueil pour personnes âgées et jeunes handicapés. Puis, suite à des soucis de santé, j'ai assuré un service aux personnes à domicile jus-

qu'à la retraite en 2019. Au sein de ma commune, j'ai actuellement en charge les affaires sociales.

# Au nom de votre baptême, quels services assurezvous en Église ?

Après une formation très enrichissante, le 8 juillet 2007, a eu lieu en l'église St-Jacques de Montebourg mon envoi en mission pour la conduite de funérailles en l'absence de prêtre par le Père Le Blond alors vicaire général. Avec beaucoup d'émotion, j'ai reçu ma lettre de mission et la croix, symbole de ma nouvelle fonction. C'est avec le soutien d'autres officiants et du Père Jéhan que j'ai commencé ce service. Quand je le peux, je participe à la préparation et à l'animation de célébrations organisées par quelques communautés chrétiennes locales, particulièrement autour de la crèche. Lorsque des voisins, des amis entrent en EHPAD, j'essaie de garder le lien par des visites et, récemment, j'ai intégré l'équipe du SEM (Service Evangélique des Malades). Pendant une dizaine d'années, j'ai pris part aux activités de l'équipe du Secours Catholique.

#### Qu'est-ce-que cela vous apporte?

Pour moi, lorsque je prépare des obsèques, l'accueil des familles est un moment important d'échanges, de partage avec respect et compassion. Je m'associe à la peine de ceux qui sont blessés par le départ d'un proche.

Aider, servir, réconforter apportent beaucoup, procurent une forme de bonheur intérieur.

## Avez-vous une parole d'espérance pour l'Église ?

Dans les moments difficiles, il me vient à l'esprit ce refrain « N'aie pas peur, laisse-toi regarder par le Christ, laisse-toi regarder car Il t'aime ». Par de petites attentions, nous pouvons nous aussi porter un regard aimant vers nos frères.

• Propos recueillis par Christiane Feuardent

## Annick, quelques mots pour vous présenter.



Née à Cherbourg, aînée d'une fratrie de quatre enfants, nous avons été éduqués dans la religion catholique. La cité où nous habitions nous a appris le respect des autres, l'acceptation, la vie en communauté ainsi que l'entraide entre les familles en toutes circonstances. Mariée en 1970, j'ai quitté mon travail pour suivre mon mari militaire en Allemagne où nous avons vécu 10 ans.

Je suis maman de deux en-

fants, grand-mère de 9 petits-enfants. De retour en France, j'ai toujours été bénévole : visiteuse dans les maisons de retraite, accueil des familles au sein du secours catholique, aide à la reprise d'emploi de personnes en difficulté, et maintenant au service des familles en deuil depuis 2011.

## Quel service assurez-vous en église ?

Lorsque la paroisse Notre-Dame des Isles s'est retrouvée sans prêtre, mon mari et moi avons accepté de suivre la formation d'accompagnant puis d'officiant laïc dispensée par le Diocèse. Nous avons rejoint l'équipe des officiants laïcs.

Cela me permet d'accompagner des personnes qui demandent des funérailles religieuses pour accompagner leur défunt malgré une certaine distance avec l'Eglise et la Foi. Nous nous mettons à leur disposition, accueillons leurs confidences afin de connaître qui était la personne décédée.

Ainsi, ensemble, nous pouvons choisir les textes et les chants qui vont constituer la trame de la célébration. C'est bien la famille qui prépare les funérailles, nous ne faisons que les aider dans cette période si difficile.

#### Qu'est-ce que cela vous apporte?

Se mettre au service des familles endeuillées, m'apporte une sérénité dans ma vie quotidienne de chrétienne que je partage avec ma famille et mes amis.

A chaque fois, c'est une joie d'accomplir cette mission de l'église en l'ayant conduite de la manière la plus respectueuse, en plein accord avec ma Foi.

## Une parole d'espérance ?

Au-delà de l'apaisement des familles accompagnées dont les courriers de remerciement font état, c'est peut -être une petite graine qui est semée auprès des personnes que nous accompagnons vers un retour à l'église.

• Propos recueillis par Evelyne Marie

# A noter

# COMMÉMORATION DE L'ARMISTICE DE 1918

9h15 Portbail 10h30 Valognes 10h30 Montebourg 11h00 St-Sauveur (église) 11h00 Bricquebec

# ENSEMBLE, POUR QUE L'ÉGLISE SOIT UNE MAISON SÛRE

Formation à destination des personnes engagées auprès de mineurs et de personnes dites vulnérables

## Samedi 16 novembre 2024

St-Sauveur-le-Vicomte - Saint-Lô -Villedieu-les-Poêles De 9h30 à 16h30

# FÊTE DE L'INITIATION CHRÉTIENNE

Abbaye de St-Sauveur-le-Vicomte
Dimanche 17 novembre 2024
De 10h00 à 16h30

Thème : Les Sacrements

# MESSES DES CLOCHERS LE JEUDI

7 novembre : Saint-Jean-de-la-rivière
14 novembre : Fresville
21 novembre : Canville-la-Roque
28 novembre : Magneville
12 décembre : Portbail
19 décembre : Sottevast
26 décembre : Montaigu-la-Brisette

2 janvier : Saint-Georges-de-la-rivière 9 janvier : Rauville-la-Bigot

# DENIER DE L'EGLISE ET CHARGES PAROISSIALES

Pensez-y avant le 31 décembre ! Merci pour votre générosité !

## **CRÈCHE VIVANTE**

Dimanche 15 décembre par l'aumônerie des collèges et lycées

## **NOËL DES BERGERS**

Le soir du 24 décembre avant la messe de 22h30, repas à l'Oasis pour les personnes seules



Messe de rentrée pastorale à Portbail avec le Père Remy



Bénédiction des cartables des enfants par le père Vincent, à la messe de rentrée pastorale à St-Sauveur-le-Vicomte (Abbaye)



Messe de rentrée pastorale à Bricquebec avec le Père Michaël



Messe de rentrée pastorale à Valognes et bénédiction des cartables par le Père Philippe

# Nos joies, nos peines septembre/octobre 2024

# **Barneville-Carteret**

## **Baptêmes**

**Portbail** 

12 octobre : Lysandre Doucet

#### **Inhumations**

#### **Portbail**

20 septembre : Thérèse Lannaud, 70 ans 2 octobre : Suzanne Lacotte, 97 ans 9 octobre : Roselyne Creurer, 92 ans 11 octobre : Paul Quentin, 65 ans 16 octobre : Thierry Lecreps, 57 ans Les Moitiers d'Allonne

25 septembre : Marie-Thérèse Martin, 82 ans

11 octobre : Odette Dutot, 97 ans

# **Bricquebec-en-Cotentin**

#### **Baptêmes**

**Bricquebec** 

20 octobre : Thomas Baudry

#### **Inhumations**

#### **Breuville**

10 octobre : Christiane **Lagueste**, 88 ans

15 octobre : Annie **Lebon**, 74 ans

Le Vrétot

8 octobre : Hélène **Hamelin**, 90 ans 14 octobre : Paul **Letourneur**, 84 ans

Quettetot

27 septembre : Cécile Barthémy, 88 ans

Rocheville

2 octobre: Marcel Queuniet, 89 ans

# Montebourg

# **Baptêmes**

Fresville

21 septembre : Clémence Liron Birette

Montebourg

19 octobre : Iris Artu

#### **Inhumations**

#### Fresville

4 octobre : Jeannine Guidon, 88 ans

Montebourg

30 septembre : Marie Charlet, 89 ans

Quinéville

27 septembre : Charlotte **Stéfani**, 96 ans 9 octobre : Madeleine **Villard**, 94 ans

Sortosville

4 octobre : Marie-Thérèse Lemonier, 80 ans

# Saint-Sauveur-le-Vicomte

### **Baptêmes**

## Saint-Sauveur-le-Vicomte

28 septembre : Jules **Denis** 12 octobre : Valentin **Minot** 

## **Mariages**

## Saint-Sauveur-le-Vicomte

12 septembre : Nicolas Boileau

et Charlotte Pena-Verrier

#### **Inhumations**

#### Besneville

9 octobre : Bernadette **Lancre**, 86 ans

Rauville-la-Place

10 octobre : Denise **Crespin**, 93 ans

Saint-Sauveur-le-Vicomte

17 octobre : Marguerite Mauger, 93 ans

# **Valognes**

#### **Baptêmes**

# Saussemesnil

21 septembre : Mathéis Mongardon

Valognes

22 septembre : Clémence **Lajoie** 22 septembre : Thomas **Fouques** 28 septembre : Alix et Alma **Mesnage** 

28 septembre : Emy Amiard

5 octobre : Charles Lahaye

12 octobre : Thimothée Brunet de la Charie

12 octobre : Victoire Ruault

#### **Inhumations**

#### Morville

21 septembre : Eliane Langlet, 69 ans

**Ruffosses** 

17 octobre : Paulette Vaslot, 90 ans

Saint-Joseph

11 octobre : Jean-Jacques Enault, 66 ans

**Valognes** 

4 octobre : Yvette **Lefevre**, 85 ans 9 octobre : Edith **Demarle**, 81 ans



Responsable de la rédaction : Père Philippe Navet - 6, place du Puits-Artésien 50700 VALOGNES

**Mise à disposition dans les églises** : dimanche 3 novembre 2024 ¤ e-abonnement gratuit à <u>eppvalognais@diocese50.fr</u>

Paroisse Notre-Dame des Isles de Barneville-Carteret — Maison paroissiale 6, rue St-Luc 50270 BARNEVILLE CARTERET — Tél. : 09 73 76 34 76 — notredamedesisles@gmail.com

Paroisse Sainte-Anne de Bricquebec — 4A, rue du 11 Novembre 50260 BRICQUEBEC EN COTENTIN — Tél. : 02 33 04 28 08 — paroisse.bricquebec@diocese50.fr

Paroisse Saint-Jacques de Montebourg — Presbytère 6, place Saint-Jacques 50310 MONTEBOURG — Tél. : 02 33 41 24 72 — paroissesaintjacques50310@orange.fr

Paroisse Ste-Marie-Madeleine Postel de St-Sauveur-le-Vte — Presbytère 3, pl. de l'Eglise 50390 ST-SAUVEUR LE VICOMTE — Tél. 02 33 41 61 70 — paroisse.ssvic⊠orange.fr

 $\textbf{Paroisse Saint-Malo de Valognes} - \textbf{Presbytère 6, place du Puits Artésien 50700 VALOGNES} - \textbf{Tél. 02 33 40 12 64} - \underline{\textbf{paroisse.valognes50@orange.fr}}$ 

Site internet du doyenné: https://www.diocese50.fr/les-paroisses-et-les-doyennes/doyenne-valognes